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ACTA DE 2ª SESIÓN 2023 
Consejo Consultivo Regional del Medio Ambiente 2022-2024 

Región de Arica y Parinacota 
1) Términos 

Fecha  : 10 de Mayo del 2023. 
Hora  : 17:00 hrs. 
Lugar  : Plataforma Teams 
Convocatoria : Sandra González Flores. 
 

2) Asistentes titulares 

Nombre Calidad Situación Organización Segmento CCR 

Pablo Valladares Consejero Excusas  Universidad de Tarapacá Científico 
Gloria Lillo Secretaria CCR Presente CONFUSAM Regional Trabajadores 
Yarela Olate Consejera Presente CUT Trabajadores 
Daniel Uribe Consejero Excusas INACAP Científico 
Rafael Fernández Presidente CCR Excusas Quibórax Empresariado 
Esteban Labra Consejero  Presente Cámara Chilena de la 

Construcción 
Empresariado 

Claudia 
Valderrama 

Consejera Presente ONG Observadores de 
Aves 

ONG 

Pablo Pizarro  Consejero Presente ONG JASMA ONG 
Diego Arellano  SEREMI  Presente Ministerio del Medio 

Ambiente 
MMA 

 

Incluye Capturas pantalla Teams sesión/ Reporte de Asistencia, plataforma Teams. 
 
3) Resumen asistentes titulares quórum: 6/9 participantes titulares. 

 

4) Tabla 

a. Detalles Cuenta Pública. 
b. Informe gestión 2022. 
c. Varios 

 

5) Desarrollo 

Inicio: 17:01 hrs. 

El SEREMI del Medio Ambiente, da inicio a la reunión saludando a las Consejeras por la celebración del Día de 
las Madres y su importante labor en la formación valórica de hijos, hijas y la familia en general.  

Por otro lado, y abordando lo relativo a la Cuenta Pública 2022, se comunica que se está elaborando el informe 
para pasar a revisión del cuerpo colegiado, este último ejercicio forma parte del circuito de validación del 
mencionado reporte. Luego de ese visto bueno, estará en condiciones de ser enviado al nivel central para su 
publicación. Considerando los tiempos y la necesidad de que este documento salga en el corto plazo se hace 
un llamado a los/as consejeros/as para dar máxima diligencia a la aprobación u observaciones. 
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La secretaria técnica, da un recuento de las consultas ciudadanas vigentes y el nivel de adhesión del Consejo 
Consultivo regional, y las posibilidades de reforzar contenidos a fin de asegurar una participación más efectiva 
de los/as consejeros/as. 

Para dar continuidad a la reunión y en ausencia del Pdte. del Consejo se informa que la Secretaria del CCR, 
Consejera Gloria Lillo, asume la dirección de la reunión. Esta a su vez da lectura al acta anterior, a fin de 
socializar los acuerdos y su aprobación respectiva. Cabe señalar que el documento se envió previamente por 
correo electrónico. 

La secretaria técnica solicita a la Pdta. Subrogante que se de énfasis a la necesidad de obtener 
pronunciamientos del CCR, y de esta manera tener mayor presencia como conglomerado a nivel nacional. Se 
refuerza el hecho de que este año 2023 se generará una nueva elección de consejeros/as que comienzan a 
operar el año 2024, y que el actual debe rendir cuentas. Para el efecto anterior, se pone a disposición la 
posibilidad de generar instancias de reforzamiento en consultas ciudadanas, también se hace presente que los 
Webinars quedan disponibles en la plataforma de Participación Ciudadana y que junto con estas posibilidades 
se les extenderá por Teams una invitación para que puedan estar presentes en las capacitaciones respectivas. 
Se hace un llamado a mayor dinamismo en la gestión del Consejo Consultivo y en ese mismo sentido, se solicita 
a los presentes una opinión a modo de crítica constructiva para mejorar la gestión del actual conglomerado. 

La Consejera Claudia Valderrama señala que son muy diversos los temas que se abordan en las consultas 
ciudadanas y de mucha especificidad técnica, su propuesta es abordar dos o tres temas de contingencia 
regional y generar una agenda de trabajo a fin de generar aportes concretos. Algunos temas: cementerio 
mascotas cerca del humedal; contaminación del mar por la bajada del río San José, por la cantidad de basura 
que arrastra el caudal; en el altiplano lo que acontece con la Reserva natural Las Vicuñas; entre otros. Con 
respecto a su área menciona que el Global Big Day permite tener un indicador con lo que sucede con la 
avifauna; la disminución de especies es, claramente, una señal de que el medio ambiente no está sano. Una 
medida podría ser el hecho de que Bienes Nacionales exija en los comodatos de terreno para uso agrícola la 
instalación de invernaderos (y la proliferación de mallas antiáfidos) con corredores de mitigación, es decir, 
entre dos invernaderos existan corridas de vegetación autóctona del lugar.  

El consejero Esteban Labra, señala que la participación del empresariado en el Consejo Consultivo tiene que 
ver con el desarrollo, por tanto, el enfoque en el CCR es compatibilizar el desarrollo con las medidas 
medioambientales, desde esa mirada señala que, por ejemplo, con la protección del humedal se perdió una 
importante inversión, no habiéndose considerado para ese despegue la desprotección de ese sector 
(humedal). Contrariamente, hoy, se ven tomas y también se aprecian alcantarillados decantando directamente 
en el subsuelo, sin que exista una explicación (de corte ambiental u otro) para esa irregularidad. Otro caso de 
inversión fallida también es lo que aconteció con las torres de línea de alta tensión y la población de 
golondrinas de mar negra, el tema no es oponerse a las medidas necesarias en materia ambiental si no más 
bien conjugar los objetivos de ambos sectores para lograr un desarrollo sustentable. 

La Presidenta subrogante, Gloria Lillo, señala que son muchos más los temas ambientales que afectan la 
ciudad, casos como polimetales, quema de cables con la consiguiente contaminación, filtraciones de agua, 
entre otros y que requiere una mayor acción por parte del CCR, teniendo presencia en terreno, debatiendo 
temas y profundizando los conocimientos para tener una opinión más robusta como cuerpo colegiado. 
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El Consejero Pablo Pizarro, señala que desde el ámbito de la planificación urbana es importante el tema 
ambiental, un caso puntual es la contaminación producida por la creciente circulación de vehículos, la emisión 
de gases, ruidos y material particulado que afectan directamente la salud de las personas. Que sería ideal 
plantear temas al interior del CCR y luego concluir con un Seminario que abarque los principales temas y 
conclusiones de cada temática abordada. 

La Consejera Yarela Olate, señala su conformidad con las propuestas de la Pdta. Subrogante en el sentido de 
levantar temas de interés general, coyunturales en materia ambiental y un mayor involucramiento con la 
comunidad. 

Finalmente y por acuerdo de los presentes, para la próxima sesión, se resuelve exponer temáticas, quedando 
de la sgte. Manera: 

• La Pdta. Subrogante Gloria Lillo, se compromete abordar temas relacionados con polimetales, desde 
las demandas ciudadanas producto de su trabajo en terreno. 

• El Consejero Esteban Labra, por su parte, expondrá acerca de las plantas desalinizadoras, traer el 
ejemplo de la planta de Atacama, y el retorno del agua al mar. 

Se concluye la reunión a las 18:09 hrs. 


